
城市规划要过“大家”关 PDF转换可能丢失图片或格式，建

议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/93/2021_2022__E5_9F_8E_E

5_B8_82_E8_A7_84_E5_c61_93533.htm 日前，浙江嘉兴市成立

了一个全新的机构嘉兴市城市规划专家委员会，凡是提交审

查的城市规划重大事项，必须先经“专家委员会”审议。浙

江省相关部门给予高度评价。 “专家委员会”的独立性有多

大，现在还不得而知。至少我看不出“嘉兴市城市规划专家

委员会”与“嘉兴市城市规划委员会”在属性上有什么质的

区别，它们不都属于职能部门序列吗？ “专家委员会”要真

正发挥作用，只有在一个前提下才有可能，那就是纯以科学

的角度发言。而在现实中，城市规划牵涉到各种利益，有政

府部门的利益，有百姓的利益，有企业的利益⋯⋯在各种利

益的纠缠中，参与规划的专家们也有了“专家的利益”。那

么，要真正发挥专家的作用，让专家参与规划决策固然必要

，但更重要的，是让专家置身于利益纠缠之外发言。 城市规

划并不是单纯的科研课题，而是各方利益牵涉其中，只有“

民主化决策”才能确保各方面的利益不受损害，也只有确保

各方利益尤其是弱势群体利益的规划才能称之为“科学”。 

如何确保各方利益？那就是让各利益方在一个平台上平等发

言，谁都不要自封其他利益的代言人，谁都不应为了自己的

利益而牺牲他人的利益。那么，这样的“民主化”不应只由

“专家”作为符号，而应由“大家”作为符号城市规划，最

终要过“大家”这关。 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


